

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. 1 mes 6 rs., 3 id 16
 Resto de España y Portugal. . 1 id. 8 id 3 id. 18
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos
 en oro, 1 año 12
 En Francia. Trimestre, 48. rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntis. de real línea.
 Anuncios mortuarios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administracion.
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Insértese ó no, no se devuelve ningun origina

Nuestra última palabra sobre el tercer partido.

«La izquierda dinástica» ha tenido en verdad unos pobres fueros. No llegó á viable y su muerte ha causado mas risa que lástima; y no podia menos que suceder así, pues no se forman los partidos de personas sino de ideas, y aun estas sufren y caen en descrédito cuando tienen por mantenedores á los disidentes de todos los partidos, á los que, débiles para alcanzar los primeros puestos, claman y se agitan en su impotencia.

«La izquierda dinástica» debía formarse bajo la gefatura del Ilustre Duque de la Torre, agrupándose á su alrededor todos los elementos liberales avanzados, desde los disidentes de la mayoría hasta las fracciones democráticas que siguen las inspiraciones de los señores Moret, Castelar, Montero Rios, Martos y Carvajal, pero el general Serrano al declarar su ideal la constitucion de 1869 en el manifiesto escrito hace siete años y que ha publicado *El Imparcial*, ha roto con el Sr. Moret y la democracia dinástica, que sin distinciones acepta la del 76, reservándose solo el derecho de modificarla, no por medio de periodos constituyentes que traen siempre en sí perturbaciones, sino por las leyes orgánicas, á medida que lo exijan las necesidades de la política; se separa tambien de los señores Linares Rivas, Gonzales Fiori y Balaguer, ya que no pueden estos señores, sin faltar á las mas rudimentarias reglas de la conveniencia política, aceptar el Código de 1876 desde la Fiscalia del Tribunal Supremo, desde la Subsecretaria de Gobernacion ó la Vicepresidencia de la Cámara y aclamar el del 69, el día en que cesan en el desempeño de estos elevados cargos, cuyo desempeño indicaba claramente su conformidad con la política del Sr. Sagasta.

El único defensor hoy de la formacion del tercer partido, lo es el señor Cánovas que vé en él un medio de debilitar al Gobierno y de acercarse al poder que el 8 de Febrero perdió.

El señor Marqués de la Habana, cuya talla política y cuya importancia no admite paralelos, declara terminantemente que es un absurdo intentar un cambio de constitucion y es contrario á los deseos manifestados por *El Imparcial* en su conferencia de Biarritz; el Sr. Castelar, comprendiendo que toda la campaña en favor del tercer partido es una funcion á beneficio de los adversarios, cuyos frutos, estos y no mas que estos habian de recoger si produjera su único resultado posible, la division de las fuerzas liberales, combate no menos resueltamente aquella idea; el general Lopez Dominguez se muestra partidario de la fusion al declararla beneficiosa para la libertad y las instituciones

y el Sr. Martos y el Sr. Montero Rios continúan prestando su benevolencia al Gobierno del Sr. Sagasta, y sin querer dirigir la nave de la política liberal por mares desconocidos, donde habria de estrellarse en la playa conservadora, rechazan la formacion de un tercer partido, aunque su posicion como jefes de una agrupacion democrática les obliga á declarar verian, con mayor simpatia, emprendiera el ministerio una marcha mas liberal.

Y si el Duque de la Torre, que aun no ha dicho su última palabra ni aceptado gefatura alguna, sin duda por desconfiar de los soldados, no puede contar con los Sres. Marqués de la Habana, Moret, Martos, Castelar, Rios y Carvajal, ¿con que elementos organizará la izquierda dinástica?—¿Con los Sres. Linares, Rivas, Balaguer y Gonzales Fiori? No negamos á estos señores el mérito que cada uno respectivamente tenga; pero no son base suficiente, ni mucho menos, para que descansase sobre sus hombros un tercer partido, que iria tambaleándose hasta dejar el poder en manos ajenas, después de algun ensayo de anarquía.

La carta del Duque de la Torre, publicada por «El Imparcial», no tiene aplicación á los momentos presentes. En un instante de peligro para la patria, ante la amenaza de un movimiento demagógico ó de una guerra civil, fueron posibles aquellos, que entonces llamaríamos generosos propósitos. En un periodo normal y tranquilo, la Corona no aceptaria confiada una agrupacion semejante, que por mas que hiciese, habia de recordarle los tristes días de la caida de D. Amadeo de Saboya.

¿Dónde está el fundamento de las quejas dirigidas al Sr. Sagasta que, con paso lento pero seguro, ha emprendido las reformas liberales que las necesidades públicas reclaman?

Han pasado ya aquellos tiempos en que los Gobiernos cedían ante los halagos de la populacheria, y el Sr. Sagasta quiere hacer sólidas y duraderas las conquistas de la libertad.

Los que se apartaron de la mayoría, mas que por cuestion de principios por resentimientos personales y por soberbia, han visto desvanecerse una á una sus esperanzas: el Duque de la Torre no rompe con el Presidente del Consejo de Ministros por mas que le instigan y le empujan; las fracciones democráticas se niegan á agruparse al derredor de la bandera sin principios fijos ni determinados que tremola la disidencia, y el país, cansado de aventuras, cierra los oídos á su canto de sirena.

Bajo el grito de libertad, no aciertan á comprender el Sr. Balaguer y sus pocos amigos que forjan armas para combatirla y que con sus esfuerzos, si algo logran, es entregarla encadenada en manos de los conservadores. Nada les dice lo ocurrido en el *thé famoso de Barce-*

lona? ya que á Gerona vienen á lanzar un grito de guerra, ó su programa, aunque por temor á la soledad disfrazan su acto con el manto de un meeting proteccionista, ya verá el público imparcial como no dejará de juntarseles y aun de ser cabeza de motin, ciertos conservadores, que conocemos desde mucho tiempo, los derrotados en 1868 y que desde entonces no han podido levantar cabeza. Si el Sr. Balaguer y sus amigos no buscan en esta ocasion mas que hacer ruido para que suene en la Corte, pierden el tiempo lastimosamente; se conoce el juego y no les harán caso. Si pretenden que se les cuente, separen como debe ser, la cuestion económica de la política, inviten á un acto esencialmente político y pongan sus firmas al pie del documento.

Si sus propósitos, como no lo dudamos, llevan el fin, erradamente, de nobles propósitos, todavia es tiempo; mediten lo desatentado de su conducta, lo poco patriótico de su empresa.—M. de Ll.

ANDORRA.

V.

La fuerza armada de Andorra consta de 6 llamadas compañías, una por cada comun, las cuales mandan los capitanes y los denarios, que son los oficiales subalternos, sin que se conozca en ellas otra categoria: no usan los alistados, que son un individuo por cada familia, de escarpela ni de bandera, ni de cajas de guerra, ni de otro instrumento nacional. Los vegueros son los jefes superiores de esta fuerza, que, reunida compondrá unos 600 hombres escasos. Todos los años el veguer presente pasa revista á cada una de las compañías, acompañado de los bailes, el secretario del Consejo general, y en cada comun de sus respectivos cónsules y consejeros. El acto se verifica en la plaza de la parroquia; se pone en ella una mesa y varias sillas, las cuales ocupan el veguer y demás que le acompañan: el secretario lee en voz baja el nombre de los alistados, segun el órden en que se hallan inscritos: el rancio, puesto en pie á su lado, lo pronuncia en voz alta, y el llamado se presenta en medio de la plaza, y en vez de responder presente, dispara su arma al aire, y se aproxima á la mesa donde pone de manifiesto sus municiones, que han de consistir precisamente en una libra de pólvora, 24 balas y tres pedras de chispa: el que no tiene corriente su arma y municiones es castigado con una pequeña multa, segun su posibilidad; el que deja de concurrir á la revista tiene que verificarlo en la inmediata, justificando el motivo de no haber concurrido á la anterior. El servicio que esta fuerza presta es gratuito, y se reduce á escoltar los presos hasta salir de su comun, en cuyo punto lo re-

ciben los jefes de la compañía inmediata.

Para movilizarla por causas menores se valen los bailes y cónsules de los denarios; y por mayores, de los capitanes y del veguer; el sindicato general puede tambien disponer de ella para asuntos de su incumbencia. Cuando el interés de la República lo requiere se reúne á esta fuerza el somaten, en cuyo caso su ejército se compone de mas de 1,000 hombres mal armados, pero tiradores certeros por la práctica que generalmente adquieren en la caza mayor y menor, á que son aficionados. Por fortuna nunca llega la sangre al río, y las armas de los andorranos sólo se han disparado para matar osos, perdices, y análogos.

Enclavada, como se dijo, la república de Andorra entre Francia y España, sujeta por su constitucion á la soberanía mutua de Francia y del Obispo de Urgel, bajo la proteccion de España, como patrona de la silla Urjelitana, sus relaciones son tan frecuentes con una y otra, y especialmente con esta última, como ha podido conocerse de cuanto en esta serie de artículos llevamos dicho: cada una, pues, de las espre-sadas naciones ha encargado el conocimiento de los negocios diplomáticos á aquel de sus agentes que creyó mas oportuno. La Francia confirió estas atribuciones al preteco del departamento del Ariège; y la España al capitán general de Cataluña, quien á las veces suele delegar sus facultades para el conocimiento de algunos asuntos en el Gobernador de la plaza de Urgel.

Tambien tiene el gobierno español un comisionado cerca de aquella república, cuyo encargo es procurar se observen y ejecuten convenios celebrados entre los dos estados, reducidos á la espulsion de gente sospechosa, de conspiradores etc.; á la entrega de criminales y desertores, y á que unos ni otros no obtengan asilo, ocultacion ni cooperacion de parte de los bitantes, fijando multas y castigos á los contraventores. Los estraidos lo son bajo condicion de valerles la *immuniad andorrana*, que es igual á la eclesiástica de España. Conforme al último convenio, puede el comisionado especial hacer se introduzca fuerza armada en España, con la anuencia del Consejo general, y respetando sus privilegios, á fin de perseguir á los malhechores y conspiradores. Para cerrar esta larga serie de artículos nos tocara tan solo hablar de Andorra monumental y legisladora, de su religion, privilegios, costumbres y geografia política.

Reservamos hacerlo en un articulo final.

J. L. de A.

Extragrinaría Longevidad.

Un caso notable de longevidad publica la prensa alemana.

El día 24 de Agosto, á la una de

a madrugada, precisamente al empezar el día en que cumplía *ciento veintisiete años y once meses*, ha muerto en el distrito Wyseke, cerca de Treitschin (Hungria), el húngaro de más edad que se conocía.

Hace un año asistió á la fiesta religiosa que se celebró para solemnizar el primer centenario de la consagración de la iglesia de su pueblo, en cuyo edificio trabajó durante la construcción como cantero.

Había sido casado y sólo tuvo dos hijos. A su muerte han asistido tres nietos, ocho viznietos y cinco tataranietos.

Desde 1869 vivía en un parador que se ha construido en el mismo solar de la casa donde nació, y en dicho establecimiento se dedicaba á los oficios mecánicos, para los que ha tenido hasta la víspera de su muerte gran diligencia y habilidad.

Cuentan sus convecinos que nunca hizo más que una comida al día, y siempre dejó de comer antes de saciar por completo su apetito.

Hasta el momento de su muerte ha conservado perfecta la vista y toda la dentadura.

Segun el médico del pueblo ha muerto sin enfermedad alguna, por haberse gastado completamente su organismo.

Gerona 13 de Setiembre de 1882

A vuela pluma.

Por mas que espigamos en el campo de la política, no podemos recoger noticia alguna de esas que impresionan á la opinion. Como los días anteriores, y á falta de otros asuntos, la prensa madrileña continúa martilleando sobre el tercer partido fracasado y sobre lo que ocurre en Egipto. De este asunto, ya creemos tener al corriente á nuestros lectores por las noticias que casi diariamente les damos y del otro tema, creemos tambien venir tratándolo con bastante extension y probando hasta la saciedad, que la izquierda dinástica falleció apenas concebida siendo imposible su resurreccion. No obstante de esto, los pocos periódicos que inutilmente trabajan para hacer creer lo que no existe, continúan prodigando incienso á lo que llaman declaraciones del señor Duque de la Torre, sin mirar que incurren en flagrante contradicción al aceptar como buena una constitucion que hace mes y medio encontraban mala y deficiente, por cuyo motivo proclamaron la del 76 y siendo de notar, por lo que se refiere á la jefatura del Duque, que el Duque no les ha concedido, que los disidentes de estas tierras que todo lo cubren con el baño de la proteccion, no tienen inconveniente en aceptar como jefe de sus fuerzas, al general Serrano que es libre-cambista decidido. Esto es un detalle no despreciable para los que de buena fé profesan los principios de una proteccion intransigente, porque si bien analizan las cosas, verán como no es lo mismo predicar que dar trigo y de ello se persuadirán cuando llegue el caso, si es que algun día llega y entonces el desencanto será completo porque se verán las verdaderas aspiraciones de ciertos hombres. Y no decimos mas por hoy.

Si los anuncios no mienten, pasado mañana debe llegar á esta ciudad el ex-fusionista señor Balaguer, acompañado, á juzgar por lo que predican sus heraldos, de varios amigos suyos, alguno de ellos Diputado.

Lo que presenciámos estos días por estas calles y rincones es muy

chusco y ha de darnos pasto para la pluma y esparcimiento para los relatos. ¡Que manejos, que conciliabulos, que idas y venidas, que planes y que sueños! Los que llevan la batuta en la parte política, ven con desagrado que no todo les sale bien y para conseguir su objeto, todo procuran coordinarlo, aun á trueque de aliarse con personalidades que tienen tanto de constitucionales como nosotros de presbiteros y á estos encargan el papel de *madam porté*, lease como se escribe, los cuales suben y bajan, mienten y afirman y se la echan de protectores de la industria como si ellos fueran los primeros industriales; lo mas jocoso es, que hasta hay quien, cobrando sueldo del detestable gobierno de la fusion, á la fusion y al gobierno combate, sin mirar la diferencia que media entre la generosidad de quien bien le paga y el proceder de quien así cobra y corresponde á tanta generosidad. No es que lo sintamos ni mucho menos, al contrario, nos alegramos de que tal suceda, por que solo así se identifican nuestros asertos.

Posible es que el Sr. Balaguer juzgue como moneda corriente lo que vá á presenciar; pero crea que es muy posible no se haga esperar el desencanto cuando la opinion le advierta que su apostolado, por mas que eche las redes en el país, no ha de pescar mas que desengaños tremendos á través de sus ofertas.

Y hablamos solo en el sentido político, porque, por lo demás, nada hemos de decir de los que, como buenos creyentes, rinden al señor Balaguer el tributo que, como proteccionista, creen merece.

Mientras dure la guerra anglo-egipcia, no es posible más que considerar la cuestion de Egipto como la más importante de cuantas se agitan hoy en el campo de la política internacional. Y eso no tanto por la importancia positiva que reviste como por su enlace á la cuestion de Oriente, de que es fase interesantísima.

Sigue la paralización del general Ganet Voolseley, la cual lleva explicada al ministro de la guerra de su país Chirles, con la dificultad de asegurar las comunicaciones, que atiende con un servicio de lanchas de vapor en el canal de agua dulce y el ferro-carril militar de Ismalia á Kassasin. La falta de camellos ha sido de mucho obice á los ingleses. Un general francés que ha operado mucho en Argelia sostiene en *La Revista Politécnica* que sin el camello no es posible ninguna campaña en Africa.

Arabi-bajá aprovecha el tiempo mientras Voolseley termina sus preparativos, fortaleciendo cada día mas á Tel-el-kebir. ¿Sera esta formidable posicion teatro inmortal de otra batalla como la de las Piramides? Entra en lo posible. Sin embargo, notáanse síntomas de inteligencia entre Arabi y los ingleses, y nada tendria de particular que surgiese un convenio. Si Voolseley tiene que ahogar en sangre el espíritu de independencia del Egipto, se le espera una campaña rudísima, y tendra que multiplicarse.

Desde luego los egipcios presentan una cohesión muy distinta que cuando la invasion de Napoleon Bonaparte, que con sus gigantescas marchas al traves del desierto, y venir secundado por espadas como las de Lannes, Murat, Kleber y Desaix, no afianzó nada en definitiva, y poco menos que huido se embarcó el 23 de Agosto de 1799 en *La Muiron*. Como dice muy bien el Teniente Coronel de Artillería D. Javier de

Salas en las columnas de *La Revista científico militar* que ve la luz en Barcelona, las circunstancias en Egipto, son para los ingleses mas difíciles en la actualidad, que no lo fueron para los soldados de la primera república francesa, y Voolseley se halla metido en un compromiso de que solo podrá salir si realmente tiene mucha energia y mucho talento.

Algun telégrama anuncia que el contingente turco saldrá de Salónica para Alejandria uno de estos días, componiéndolo 6,000 hombres.

Las potencias europeas permanecen inactivas todavía en vista de los sucesos de Oriente. Rusia es la única que se ha agitado algo estos días, buscando sin duda compensaciones en Asia menor. Los nihilistas parece continúan agitándose para terror de la corte y del gobierno.

En Inglaterra, Gladstone ha salido ya de la cuestion de los polizontes de Dublín sin transigir con ellos.

En Alemania se trata de nombrar un vice-canciller, y se designó al conde Habtzfelob que tiene fama universal de lince, pero Bismark no lo quiere.

Como llevamos dicho, las lluvias de estos días son generales y en algunos puntos han caído como verdadera tormenta, causando perjuicios de consideración á la agricultura, sobre todo allí en donde el desbordamiento de los rios ha tenido lugar. En otras partes, han producido bienes sin cuento y siguen produciéndolos, despues de larga temporada de pertinaz sequia que tenia agostados los campos y en graves apuros al pobre labrador.

Segun los telégramas últimamente recibidos, anteayer fallecieron en Manila 103 coléricos todos indigenas y 237 en el resto de la provincia.

Por estas cifras se vé que la epidemia decrece, sobretodo en lo que á europeos se refiere, pues solo murieron dos en ese día.

Se habla por *El Imparcial* de una supuesta carta que los autores de noticias han inventado haber sido dirigida al Sr. Duque de la Torre por el Sr. Posada Herrera apoyando su actitud, carta que no existe ni puede existir. Los *filferos* parece como que quieren despedirse de sus tareas veraniegas, con una gorda bomba de efecto.

Correspondencias.

Olot 11 Setiembre de 1882.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy Sr. mio y de toda mi consideracion: pudiendo dar por terminada nuestra fiesta mayor, tengo el gusto de cumplir mi promesa, manifestando á V. que el pasa-calle del día 8 estuvo bastante concurrido y las *sardanas llargas* que se bailaron en la plaza de Alfonso XII, estuvieron muy animadas. En la hermosa iglesia de nuestra Señora la Virgen del Turá, se celebraron los divinos oficios con toda pompa y esplendor, no cabiendo la infinita concurrencia que con fervorosa oracion en la misma se cobijaba. La solemne procesion, cuyo pendon principal lo llevó nuestro querido y digno Diputado á Cortes D. Pedro Diz Romero, obtuvo un numeroso acompañamiento de caballeros de todas matices, en el sentido político, como era de esperar. La funcion dramática del Círculo Olotense, de que hacia referencia el programa no se efectuó, por aquello de que sin pólvora no se puede disparar el cañon. Los bai-

les de las respectivas Sociedades por demasiada concurrencia no estuvieron á la altura de los años anteriores. Las iluminaciones de la plaza de la Constitución y paseo Ferial muy bien.

El día 9, la corrida de vacas y novillos tuvo mucho que desear. El tradicional *Ball-Plá* lucidísimo y con un orden y arreglo tan medido que hace honor á las oportunas disposiciones tomadas por nuestra primera y digna autoridad municipal. El sorprendente castillo de fuegos artificiales se disparó, produciendo muy buen efecto, pues la plaza se hallaba atestada de gentes que contemplaban aquel imponente cuadro.

Día 10, la cucaña, siempre es *cuca*. Y la segunda corrida de vacas y novillos no pudo verificarse, por la continuada lluvia que nos impidió su realizacion. En cambio, por la noche dicen se dió baile en la habitacion del Sr. Capdavila, en cuya casa se halla hospedado el dignísimo y Excmo. Sr. Gobernador militar de la provincia, é inmortal plaza fuerte de Gerona; en donde las pollitas pudieron tener tambien ocasion de ostentar sus atractivas gracias, trajes y adornos.

Señor Director, solo me resta dar las mas espresivas y afectuosas gracias á los distinguidos y amables foresteros, que se han dignado complacernos visitando este verano, y en los días de las mencionadas fiestas, esta siempre agradecida poblacion.

Soy de V. afectmo. y atento amigo
y S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal.

Figueras 11 de Setiembre 1882.

Mi querido amigo: no es posible conjeturar por el contexto del artículo 18 de la Ley provincial si aqui funcionará ó no un delegado del gobierno.

Me inclino á creer que no, por referirse visiblemente dicho artículo á circunstancias transitorias que aqui afortunadamente no concurren.

Esta tarde á intervalos ha caído una lluvia torrencial, y lo mismo sucede en las ultimas horas de la noche en que escribo las presentes líneas. Ayer tambien llovió bastante, cayendo una centella que afortunadamente no dañó á nadie. Estas lluvias han sido generales, segun las pocas noticias que se han recibido esta mañana de los pueblos. Rieras, cauces y vertientes no pueden con el agua que reciben, y lo propio sucede con las grandes vias fluviales Manol, Muga y Fluviá, cuyos rios en diferentes sitios se han desbordado. Con seguridad que de dos años á esta parte no habia llovido tanto, y los indicios son de que tenemos lluvias para rato.

El Domingo llegó á aqui, hospedándose en la fonda del Comercio, un delegado del que á sí propio se intitula comité constitucional, no se si de Gerona ó de su provincia toda. Quiso convocar una reunion para allegar adeptos á la desidencia meramente personal del señor Balaguer, y consiguió poco menos que buscandolas con un candil reunir cinco personas, de las cuales se le pronunciaron tres.

Pensarian sin duda los pronunciados que el apoyo que por ciertas vias les es dable esperar, equivale á topár con mendrugo en lecho de galgo.

El Corresponsal.

Gacetilla General.

Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores, que la hija de nuestro distinguido amigo y

Diputado á Cortes D. Felix Maciá y Bonaplata, que estaba enfermo de alguna gravedad como dignos hace unos dias, ha entrado en el periodo de convalecencia.

Felicitemos á nuestro querido amigo y familia por el alivio de la joven enferma, deseando que la convalecencia sea tan corta como grandes nuestros deseos por su restablecimiento total.

—En un periódico de Madrid se lee el siguiente párrafo de una carta que le dirige su corresponsal de Gerona:

«Hace bastantes dias terminaron los embargos en esta capital, y desde entonces permanecen en el local destinado á depósito los efectos embargados, sin que se hayan presentado proposiciones en las dos subastas que ya han tenido lugar; pero ahora resulta, segun noticias, que en el referido local han aparecido un sinnúmero de ratas monstruosas que indudablemente causarán desperfectos, y no pocos, en los objetos depositados, con lo cual, si no se acude á tiempo, podrian sufrir menoscabo los intereses de la Hacienda, que á caso tenga que exigir la reposicion de los que se destruyan.»

A nosotros no nos consta lo que dice el corresponsal.

—Ha llegado á nuestros oidos una noticia fatal. Segun parece, en el seno del Comité Moradillista, como algunos le llaman, se procedió anteayer á romper hasta convertirlo en trozos diminutos, un número de nuestra última edicion, despues de haber leído no sabemos que cosa que no agradó á los señores.

Sentimos lo sucedido, no por el número, sino por quien así probó en pleno parlamento su fuerza muscular y falta de calma. Por fortuna, ahora no nos pueden denunciar como el año pasado.

—Recordarán nuestros lectores que al subir al poder el Gobierno actual, y aun antes como preparativo para escudar al Gobierno de esta provincia, se constituyeron comités, llamados constitucionales, la mayor parte de los cuales fueron elegidos por los mismos señores que los componen: es decir que se nombraron á si mismos. De lo que pasó con el de Gerona no queremos recordarlo; harto presente está en la memoria de todos. Lo que si queremos apuntar es que su primer acto fué nombrar Presidente honorario al Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta. Que de plácemes, ofertas, adhesiones y otras cosas, que bien archivadas tendrá nuestro ilustre Jefe.

Hoy el Comité Constitucional de Gerona, mejor dicho, Comité disidente, prepara una manifestacion en favor del Excmo. Sr. D. Victor Balaguer, disfrazándose con el manto proteccionista, porque como disidente le tiene miedo al vacío, y dirige á los demás Comités la circular que ya hemos publicado, para que vean nuestros lectores la mansa hipocresia que saben revestir con el fin de reclutar incautos, que lo que importa es concurrencia.

A nosotros se nos ocurre que lo mas leal, lo mas digno hubiera sido redactar la circular en los siguientes, ó parecidos términos:

«Este Comité va á realizar un acto de hostilidad contra el Gobierno que preside el Excmo. Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, Gefe del partido liberal-dinástico de España.»

A este fin ha invitado al Excmo. señor D. Victor Balaguer, constitucion disidente con el pretexto de celebrar una reunion proteccionista, pero en realidad para contar sus partidarios en esta provincia y asombrar á España por la importancia y

calidad del número.

Si Vdes. opinan como nosotros, si vanse á manifestarlo á fin de que pueda reservarse el sitio en el banquete.

De Vdes. siempre affecmo. atento S. S. q. b. s. m.—El presidente etc.»

Lo de «Dios guarde á V. muchos años» no hace muy liberal que digamos, para proteccionistas que quieren por gefe á un Duque libre-cambista de los mas libre-cambistas de España.

Pero cosas mas estupendas hemos de ver y oír si Dios nos conserva la vida hasta el 17.

Lo que fuera bueno en verdad, seria la publicacion de la lista integral de los comités invitados, para contar las restas.

Vamos, que alguno les habrá dicho que no tiene mas gefe que el señor Sagasta.

Y despues de todo es lo mas natural. Desauiciados del Duque y sin gefe de talla para el nuevo partido, aun algun disidente ó descontento habrá que diga para su capote: «entre Balaguer y Sagasta, me quedo con Sagasta.»

—Ismail-Pacha, el ex-Khedive de Egipto piensa prolongar su residencia en Paris.

Habita en el Gran-Hotel, pero ha tomado en la calle Bayar: una casa que ha hecho disponer y amueblar á la oriental, y en la que se instaló hace pocos dias todo el arem del ex-Khedive.

—Los dias 12 y 13 del actual celebrará el pueblo de Colomé su fiesta mayor, que segun nuestras noticias promete ser lucida, y para que nuestros lectores aficionados á disfrutar de esas expansiones, sepan lo que dicha poblacion ofrece, ponemos á continuacion el programa de los festejos que se dedican á S. Leoncio Mártir.

El 11 por la tarde á las 6 se cantarán completas en la Sta. Iglesia.

El 12. A las 8 de la mañana pasacalle por la orquesta de La Bisbal, compuesta de 10 profesores: á las 10 oficio solemne; por la tarde á las 4 sardanas, y á las 10 de la noche, baile en el entoldado de Torroella de Montgri.

El dia 13 habrá pasacalle y oficio á las mismas horas que el dia anterior. A las tres de la tarde saldrá la procesion que recorrerá las calles del pueblo, entonándose durante su tránsito el villancico en honor de la Virgen del Rosario. A las cinco se bailarán sardanas, y á igual hora de la noche anterior se repetirá el baile en el entoldado.

Deseamos que el programa se cumpla en medio de la general satisfaccion y alegría.

—Refiere un periódico extranjero que un suceso extraordinariamente dramático ha ocurrido poco há en Ragusa (Dalmacia).

Un sacerdote que oficiaba en la cathedra fué asesinado delante del altar por una joven que, abalanzándose á él, dióle cinco puñaladas.

Dicho sacerdote pertenecía á la órden de los jesuitas.

La emocion producida por ese asesinato es indescriptible, diciéndose que la joven habia tenido serios motivos para realizar aquel acto.

—Una noticia encontramos en un periódico que envuelve mucha gravedad.

Recordarán nuestros lectores que en el año 1878 fué robada la caja de la Escuela de Caballeria de Alcalá de Henares, y que á consecuencia de este hecho fueron condenados á diferentes penas varios oficiales del arma.

Pues bien, segun dice la Provincia, de Avila, el señor gobernador civil de aquella capital, secundado

por un oficial de la Guardia civil, ha puesto á disposicion de los tribunales, á varios sujetos contra quienes existen vehementes indicios de que sean autores de aquel robo de 37,000 duros.

Parece que el gobernador de Avila supo que esos sujetos vivian desde hace poco tiempo con una holgura que su fortuna anterior ni el producto de sus habituales ocupaciones les permitian, y ejercida sobre ellos una exquisita vigilancia, han resultado motivos bastantes para suponerlos complicados en el robo de Alcalá.

Como el asunto se halla *sub judice* nos abstenemos de hacer ninguna apreciacion, deseando solo que el hecho se esclarezca por completo para que los culpables sufran el castigo, y el inocente obtenga la debida reparacion.

—Ha llegado á nuestros oidos un rumor vago, cuya confirmacion no está lejana. Este rumor, que vamos con reserva á dar á conocer á nuestros abonados, insiste en afirmar, que por alguna persona, antes defensora de la libertad de cultos y de conciencia, se ha aconsejado al Excelentísimo Sr. D. Victor Balaguer, seria conveniente y hasta indispensable, que en la reunion que tendrá lugar aqui con motivo de su venida, se abstenga de todo punto tocar la cuestion religiosa, porque este asunto de suyo delicado, podia tener consecuencias.....

¿Entiendes Fabio, lo que voy diciendo?

—Los musulmanes esperan como los judios al Mesias.

Le designan con el nombre de *Moul-Sad*, el dueño de la Iboca, ó mas exactamente, el Dominado del Momento.

El profeta Mahoma anunció su venida. «Vendrá un hombre, despues de mí, dice. Su nombre será semejante al mio, el de su padre semejante al de mi padre y el de su madre al de la mia. Se me parecerá en el carácter, pero no en el rostro. Llenará la tierra de justicia y de equidad.»

Estas palabras constituyen artículo de fe y doscientos veinte millones de musulmanes esperan la llegada del *Hombre Justo*.

Toda la ciencia árabe reposa en tres libros. El *Córan* que tiene las palabras de Dios comunicadas por el Angel Gabriel; el *Hadith*, conversaciones del profeta recogidas por los *Sahabas*, sus compañeros y el libro de *Sidikelil* que expone y comenta la ley y procede de ellos dos primeros.

De esta creencia resulta que los musulmanes, y sobre todo los de raza árabe, no tienen confianza en la estabilidad del órden social en que viven y esperan á cada momento una brusca revolucion que lo cambie todo.

Esta gran inquietud acerca del porvenir, explica las insurrecciones que surgen constantemente en los países musulmanes desde la India hasta Marruecos. Que se levante un hombre, que declare llamarse *Mohamed-besi-apq-Allah*, y los pueblos se rebelan. Son innumerables los falsos *Moul-Sad* que se han presentado arrastrando los musulmanes.

—Con la temperatura algun tanto fresquita, el domingo último púsose en escena, en los jardines del Centro Recreativo, las dos bonitas piezas *Cura de moro* y *Lo diari ho porta*.

De la primera su desempeño salió regular, apesar de rotarse en ella la falta de ensayos, distinguiéndose entre los demás aficionados el joven señor Amich, quien estuvo bastante acertado.

Igualmente fué interpretada la se-

gunda, tomando parte los señores Amich, Villamartin y Bonet y la actriz Sra. Fernandez.

Debia terminar la velada con un «Baile de Sociedad» el cual se suspendió por ser muy escasa la concurrencia.

—Segun noticias recibidas de Santa Cruz de Olorde, dicen que antea-yer cayó una exhalacion en una casa cerca de aquella villa, matando á cuatro personas é hiriendo otras tres que se hallaban en dicho edificio.

—La conduccion de Correos de Ripoll, Puigcerdá y Amer, no llegó ayer á esta capital á causa de las generales lluvias.

—Segun carta que recibimos ayer de San Feliu de Guixols, nos participan que despues de mucho tiempo de estar sin coger cuasi nada los pescadores de aquella villa, la semana anterior estuvieron de enorabuena, siendo extraordinaria la pesca de sardina.

—El lunes en el último tren de Barcelona llegó á esta capital, nuestra digna primera autoridad, á quien esperaban en la estacion muchos de sus amigos deseosos de saludarle; los que despues le acompañaron hasta la Casa Gobierno. Dámosle el parabien por su feliz viage y regreso.

—No nos queremos hacer cargo de ciertas abladurias que circulan sobre tarifas de Consumos, y otras. Dentro de breves dias podrá esta Capital hacerse cargo de la verdad de todo y del verdadero sugeto á cuya eficaz gestion se debe el beneficio que se alcance en tan importantes asuntos; y se probará de tal modo, que la verdad resplandezca.

La polémica sobre tales cosas, huelga.

—Segun dice el *Diario de Tortosa*, en algunos pueblos inmediatos de aquella poblacion, se ha declarado en los cerdos una enfermedad contagiosa, de la cual mueren la mayor parte de los que se hallan atacados.

BOLSA DE BARCELONA.

Cotizacion del 12 de Setiembre de 1882 segun nota del Banco de Gerona.

EFFECTOS PUBLICOS.

3 p. 0/0 interior 29'25.
—Subvenciones Ferro-carriles 00'00.
—Billetes Tesoro Cuba 101'50

ACCIONES.

Catalana General de Crédito 69'50.
Crédito Mercantil (viejos) 80'50. Id. id. (nuevos) 00'00.—Banco Hispano Colonial 100'75.—Id. de Cataluña (viejas) 40'25.—Id. id. (nuevas) 00'00.—Id. de Préstamos y Descuentos 45'00.—F.—Carril de Francia 131'20.—Id. de Orense á Vigo 46'00.—Id. del Norte 128'50.—Id. de Alicante 113'25.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábiga.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las disgestiones laboriosas (dispepsias), gítrasta gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, dela vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrada mucosa, del cerebro y de la sangre —100.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castellanart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb de Lord, Stuart de Davies, Pat de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura núm. 89.924 —«Saissons (Aisne), el 19 de enero 1868. En la mañana donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, segun al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podia digerir cosa alguna, y su debilidad era tal

que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuvo la idea de aconsejarle tomara la *Reválida du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade me casi mas.—De *Chasselles*, condesa de Gours gees.

Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 30 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberto, de una *constricción pulmonar* con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210: El Sr. Doctor-médico Martin, de una *gastralgia é irritación del estómago* que la habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, due ate 8 años.—Núm. 46,218. El coronel Watson de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados.—Núm. 18, 41. El Doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49,322. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de escases de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin rritar, y economiza 30 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 r.s.

De pósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. Depósito en esta ciudad. Narciso Pezes.

Telegramas

Madrid 9.—Continúa el temoral. La tormenta de anoche duró siete horas, causando considerables destrozos. Inundáronse los barrios bajos. En el paseo de Recoletos, en la Cibeles y en el Prado, habia medio metro de agua. Las lí-

neas telegráficas interrumpidas.

La Dirección de Correos ha dispuesto que se fumigue la correspondencia procedente de la India y de Egipto.

Madrid 11.—Continúa el temporal, recibiendo noticias del mismo en extremo desconsoladoras.

Están completamente interrumpidas las comunicaciones con Andalucía y Murcia.

La reina madre y las infantas han suspendido su viaje á Oviedo á causa del temporal.

Hoy se han recibido tres correos juntos de Barcelona.

Se anuncian varias dimisiones, entre ellas las de los directores de Gracia y Justicia y Ultramar y Agricultura y la del gobernador de Granada.

Gacetilla Religiosa.

Santo de hoy.

Sto. Eulogio y Amado obs. y cfrs.

Santo de mañana.

La Exaltacion de Sta. Cruz San General mr.

Cuarenta Horas.

Hasta el 16, iglesia del Mercadal.

Imp. de «La Lucha»

Plaza de Bell Lloch núm. 4.

Anuncios.

Aprendiz.—Se necesita uno en al cristalería de D. Joaquin Vidal.

TÉ PURGATIVO
de **CHAMBARD**



Este Té, únicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purga lentamente sin desgarro y sin fatiga. Así las personas las más difíciles lo toman con gusto. Desembaraza el estómago de la bilis, de los glarios y de los humores, conserva el vientre libre, activa las funciones digestivas y facilita la circulación de la sangre. Gracias á sus propiedades, obra siempre contra los **Dolores de cabeza, Jaquecas, Atolondramientos, Sofocaciones, Males de corazón, Palpitaciones, Malas digestiones, Constipación**, y en todas las indisposicion donde es necesario despejar el estómago y los intestinos.

EXIGIR LA MARCA DE FÁBRICA
Paris, 13, rue Bertin-Poirée, 13, Paris
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS
Por Mayor: S^{ca} Alcaraz y Garcia, Madrid; S^{ca} Casanovas y C^a, Barcelona

Se halla en Gerona, en las buenas farmacias y droguerías.

PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza proceden todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun ha producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulseraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de coquepadidos, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á los maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO

Vapores-correos de la compañía trasatlántica

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.— PARA COLON Y PACÍFICO

Salidas de Barcelona los dias 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cádiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en LAS PALMAS (Gran Canaria.) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 24 de Coruña, enlazando con servicios autillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapo del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litoral les á 35 duros, de tercera preferent e con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El dia 25 de Setiembre saldrá de Barcelona

MENDEZ NUÑEZ

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignacion.

Representante de la empresa en esta provincia **DON ANTONIO BOXA**

SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre **EUROPA** y la **AMERICA del SUR.**
Se emplean solo 26 dias—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, **BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre**, admitiendo carga y pasajeros

Para **Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.**

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Setiembre

EL VAPOR NAVARRE de 5,000 toneladas.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el dia 12 precisamente.

Precios: —1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse. Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveera de jergon, cabe cera y manta, y se les suministrará diariamente, vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho dias en la fonda de emigracion por cuenta del gobierno argentino. Seran tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahía, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llevado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, **D. Antonio Boxa**

IMPRESA DE «LA LUCHA»

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

LA MODA ELEGANTE

ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Marti y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se felicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminu, las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja, crochet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc,